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Ao  vigésimo oitavo dia do mês de outubro de dois mil e quinze, as nove e trinta horas no
auditório do Departamento de Articulação, situado a Rua Quinze de Novembro, 195 – 3° andar no
Centro Histórico em Santos, São Paulo, realizou-se a 5ª (quinta) Assembleia Geral Ordinária,
com  a  presença  dos  conselheiros,  e  colaboradores,  cujas  assinaturas  constam  da  lista  de
presença,  parte  integrante  desta  ata.  Com a  palavra  a  Presidente  Senhora  Celina  Isabel  da
Encarnação, cumprimenta os presentes que se apresentam para o grupo e  coloca em pauta o
item um – Avaliação do Evento Dia Mundial da Alimentação. O Senhor Paulo Marco ressalta
que o evento foi satisfatório com alguns itens a serem melhoradose e a Senhora Celina comenta
sobre a melhora na parte estrutural. Os conselheiros comentaram que o evento foi um grande
aprendizado  e  que  a  partir  deste  evento  possamos  elaborar  uma  agenda  de  eventos
intersetoriais e intersecretarias.  Além da  criação de um banco de dados para que possa
orientar as ações do COMSEA e as políticas municipais. E o grande desafio agora é a merenda
escolar.  A Senhora Hélida reforça a importância da participação das Universidades,  enquanto
agentes de formação. Percebe isso como um ponto muito positivo. Aborda ainda a importância de
trabalharmos a questão alimentar, de definirmos o nosso papel enquanto COMSEA, e de todos
como profissionais. Sugere a apresentação do trabalho do Mesa Brasil para o COMSEA. Na
opinião  da  Senhora  Fabiana  o  evento  foi  muito  produtivo,  apesar  do  pequeno  tempo  para
organização e um quadro pequeno de conselheiros envolvidos na organização e a Senhora Celina
comenta da falta do envolvimento da Secretária de Saúde. O Senhor Angelo sugere que para um
próximo evento,  possamos realizar  o evento em diferente pontos da cidade e com diferentes
parceiros. E a importância do papel do COMSEA em fomentar e apoiar ações de educação para
o reaproveitamento de alimentos e a reeducação alimentar. A Senhora Rosana informa que
existem muitas  dificuldades para  a  compra do PAA (Programa de Aquisição de Alimentos da
Agricultura  Familiar):  a)  elaboração do cadastro  de agricultores familiares;  b)  agricultores  não
acessão  a  internet;  c)  legislação;  d)  produtos  perecíveis;  e)  logística.  O  item  dois  –
Apresentação  da  Cooperativa  do  Vale  do  Ribeira.  O  Senhor  Rafael (agricultor/tesoureiro)
explica que já existem iniciativas de entregas ponto a ponto em diferentes municípios citando
como exemplo as Prefeituras de Praia Grande; Santo André; São Bernardo e São Paulo. Sobre a
diversificação nos alimentos com apoio de todos os envolvidos no processo. A cooperativa tem a
experiência de um trabalho que envolveu merendeiras e familiares e considera que este tipo
de iniciativa é muito importante. O Senhor Paulo comenta sobre a criação de uma central de
abastecimento e  a Senhora Celina sugere como um local apropriado o Mercado Municipal e o
Senhor Paulo comenta sobre a regionalização e a criação do banco de dados via portal municipal
e outros sites para que nacionalmente todos possam acessar e participar das chamadas públicas,
ampliando o potencial de informação e mobilização. Outro aspecto importante é conhecer também
as experiências de outros municípios e fortalecer a educação socioambiental sobre os agricultores
quem  são,  o  que  fazem,  a  conexão  campo  e  cidade  e  sugere  o  conceito  de  “ecoregiões”
estimulando  cada  vez  mais  o  consumo  de  alimentos  regionais  e  apoiando  a  transição
agroecológica. O Senhor Sergio fala sobre as  dificuldades da transição agroecológica: área;
grandes propriedades ao lado que usam adubos químicos e que interferem muito na área da
cooperativa. É algo ainda em processo e que necessita muito de mais apoio e incentivo do poder
público.  A  Senhora  Rosana  aborda  a  gerenciamento  dos  resíduos  orgânicos  como
responsabilidade do município. O Senhor Dionísio comenta que sobre a  ausência de políticas
públicas e apoio para as sobras dos resíduos orgânicos e questiona o valor do adubo químico
que atualmente está muito caro e como os agricultores podem fazer para outros materiais.  A
Senhora Hélida aborda sobre a necessidade de atualização no  modelo brasileiro de certificação
orgânica.  A existência da preocupação sobre o nível  de pesticidas em todos os alimentos.  O
Senhor Paulo salienta a iniciativa de Santo André sobre audiência pública no mês de outubro e o
trabalho que vem sendo realizado pela Comissão da Produção Orgânica (CPORG) em relação as
coletas por amostragem dos alimentos. E a capacidade da região do Vale do Ribeira na criação de
um certificado regional.  Os melhores produtos são selecionados para o consumidor , afirma o
Senhor  Rafael,  ao  contrário  da  grande  empresa.  A  qualidade  da  água  também  pode  ser
trabalhada  com  o  agricultor  na  área  da  cooperativa  existem  cinco  nascentes.  A maioria  das
prefeituras não compram cem por cento da agricultura famíliar.  O município de São Bernardo
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realiza noventa por cento. A Senhora Fabiana fala sobre a quantidade da entrega ponto a ponto
na merenda, fator que muitas vezes inviabiliza a logística para o agricultor. O Senhor Rafael
pede a compreensão da prefeitura (SEDUC),  se coloca à disposição e ressalta a importância do
diálogo para esta parceria.  A Senhora Celina coloca o COMSEA à disposição da Cooperativa. O
Senhor Dionísio pede ao COMSEA que solicite  a prefeitura o estudo sobre um  terreno para
construção de uma usina piloto de compostagem. A Senhora Celina lembra do preenchimento do
MAPASAN 2015, onde todos podem acessar os dados do Município de Santos (banco de
dados). Seguindo a pauta - Assuntos Gerais: I. Iniciativa do “Movimento Agrotóxico” em Santos
(facebook);  II. convidar o Mesa Brasil;   o CMAE (Conselho Municipal de Alimentação Escolar)
para  apresentação  do  trabalho  para  o  COMSEA. Finalizando  a  reunião  -  Encaminhamentos:
próxima reunião será no dia  14/12/2015 às 9h30 horas. PAUTA:  I. Encontro  da 5° Conferência
Nacional  de Segurança Alimentar  e  Nutricional;  II.  Início  da construção do regimento  interno.
Observação  IMPORTANTE  que  os conselheiros  realize  leituras  de  outros
regimentos/experiências, antes da data desta reunião. 

Celina Isabel da Encarnação                                              Fabiana de Oliveira Silva
                            Presidente                                                                 Secretária
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